

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 43 (1935)  
**Heft:** 5

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

pour le classement de sites comportant des *refuges* ou châtelards préhistoriques, notamment La Poëpe près d'Ependes, trois refuges près de Gollion, un à Goumoëns-le-Jux, un autre à Suchy et celui de Sermuz près Gressy, qui pour la plupart appartiennent à des communes. Cette question sera reprise prochainement.

La Commission, par l'entremise de M. Cherpillod, syndic, avait demandé à la commune de Moudon de faire classer *la façade nord du bâtiment des prisons*. Malheureusement, la municipalité de Moudon a refusé d'admettre la proposition faite, ce que déplore la Commission.

D'autre part, la Commission unanime émet un préavis favorable pour le classement de la porte d'entrée, des trois façades sur la cour avec la tour d'escalier, de la façade de la tour sur la ruelle et des deux étages de fenêtres du XVI<sup>me</sup> siècle adjacentes, de la *maison de M<sup>me</sup> Estoppey à Orbe*, Grand'rue N° 11.

La Commission visita ensuite l'église nouvellement restaurée de Nyon.

L'après-midi fut consacrée à une visite des églises de Coppet, de Commugny et de Begnins, où la Commission fut très aimablement reçue par M. le pasteur Eichenberger.

---

## SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

---

*Assemblée générale du mercredi 24 avril 1935,  
à Pully.*

La décision récente d'avoir une de nos séances dans les environs immédiats de Lausanne a eu d'heureux effets : plus de soixante personnes sont réunies dans la

grande salle du vieux Prieuré quand, à 16 heures, M. Maxime Reymond, président, ouvre la séance.

L'assemblée commence par accueillir trois nouveaux membres :

MM. Hugues Jéquier, banquier à Paris ;

Gérard Lavanchy, directeur de la Station viticole,

à Pully ;

Dr Félix Mercanton, à Montreux.

Vient ensuite, selon la coutume, le rapport présidéntiel. Après une brève esquisse de l'histoire de Pully, M. Maxime Reymond rappelle les faits saillants de la vie de la société pendant l'année écoulée. La mort nous a enlevé 22 membres ; 11 ont démissionné ; 21 candidats ont été admis. L'effectif de la société est actuellement de 381 membres.

Après avoir annoncé que la séance d'été aura lieu samedi 24 août à Echallens, le président termine par une pensée de gratitude envers le major Davel qui, trois semaines après avoir passé ici même, plein de confiance, avec sa belle troupe, donnait sa vie pour son pays il y a 212 ans jour pour jour, le 24 avril 1723.

Pour suivre à l'ordre du jour, M. Henri Marguerat, secrétaire-caissier, lit un résumé du rapport de caisse, d'où il ressort que la fortune de la société, qui était au 31 décembre 1933 de fr. 4593.52, se montait au 31 décembre 1934 à fr. 4678.43, ayant augmenté de fr. 84.91. Après rapport de M. Charles Blanc, professeur, les comptes sont approuvés sans discussion et décharge est donnée au caissier et aux vérificateurs.

Le comité devant être renouvelé cette année, l'assemblée décide sans discussion de réélire pour deux ans les membres du comité actuel. Pour remplacer M. Victor-H.

Bourgeois, démissionnaire, le comité propose M. Albert Burmeister, ancien professeur à Payerne. Il est élu à l'unanimité : juste récompense de ses travaux historiques sur sa ville, dont il connaît les archives comme pas un. M. Maurice Barbey, avocat, est nommé président. Il remercie au nom de la société M. Maxime Reymond de la maîtrise avec laquelle il a exercé ses fonctions pendant ses deux années de présidence. Les vérificateurs des comptes, MM. Charles Blanc et André Kohler, professeurs, sont réélus pour une année.

Sur la proposition du comité, l'assemblée nomme membres honoraires MM. Victor-H. Bourgeois et Albert Naef, qui ont tous deux de nombreux titres à cette distinction. M. Bourgeois est membre fondateur et fait partie du comité depuis 1907. Archéologue érudit, habile vulgarisateur, il a écrit entre autres *La peinture décorative dans le Pays de Vaud* et fait paraître en ce moment *Les châteaux historiques du canton de Vaud*. M. Naef, membre fondateur également, architecte et archéologue, fut chef du Service cantonal des monuments historiques de 1899 à 1934 et dirigea de nombreux travaux de restauration en Suisse et à l'étranger. Il a consigné les résultats de ses études dans de savants ouvrages ; ceux qui concernent Chillon font autorité. MM. Bourgeois et Naef sont depuis longtemps de fidèles collaborateurs de la *Revue historique vaudoise*.

Le président signale un appel adressé par M. E. Gavillet, Avenue de France 42, à nos autorités et au public pour poser les bases d'un inventaire descriptif, avec photographies, des fontaines et des enseignes d'auberges intéressantes au point de vue historique ou archéologique. Ces documents seront remis au Musée historiographique vaudois.

M. *Charles Schnetzler*, ancien pasteur, auteur du *Charles Monnard* paru récemment, parle ensuite de *Quatre lettres d'Alexis Forel à Charles Monnard*.

Alexis Forel, ami de Monnard, de Vinet, de Ch. Secretan, était un économiste distingué et un partisan résolu de la liberté religieuse. Il fut aussi journaliste et homme politique. Aussi ces lettres, écrites de 1845 à 1860, offrent-elles un grand intérêt. Elles seront publiées par cette Revue.

M. *Philippe de Vargas*, professeur à l'Université protestante de Pékin, nous transporte dans la Chine du XVIII<sup>me</sup> siècle à la suite de Charles de Constant. Celui-ci, frère de Rosalie de Constant et cousin de Benjamin Constant, quitta la maison paternelle à l'âge de seize ans pour se mettre au service d'une compagnie autrichienne qui avait une factorerie à Macao et vécut en Chine, sauf quelques interruptions, de 1779 à 1793. Il rentra à Genève à peu près ruiné, accompagné d'un domestique chinois qui fit sensation et chargé de manuscrits, car il écrivait beaucoup ; il n'a toutefois rien publié.

M. de Vargas a exploré une partie des 80 dossiers déposés à la Bibliothèque de Genève et en particulier le Journal de Constant. Il en lit des extraits qui révèlent un observateur perspicace des gens et des choses. M. de Vargas travaille à une étude d'ensemble sur Charles de Constant qui sera sans nul doute d'un intérêt attachant.

Cette séance, où l'on passa des chiffres aux discussions politiques et religieuses, puis à un Extrême-Orient fort différent de celui d'aujourd'hui, se termina par une collation aimablement offerte par la Municipalité de Pully. Qu'elle en soit remerciée !

H. M.